



膳所散歩 拡大版

今回は、びわ湖浜大津駅から徒歩10分、長等商店街にある、「野洲のおっさんおにぎり食堂」取材しました。店主の西川興さんにお話を伺いました。



にしかわ こう 西川 興 さん

### 精米したて 炊きたて にぎりたて

発行 膳所高校新聞班

\*GLOBAL G.A.P. 食品安全、労働環境、環境保全に配慮した企業に与えられる世界共通ブランド。

その名の通り、おにぎりの専門店です。グローバルギャップ認証を取得した、滋賀県産コシヒカリを使用しています。お店で精米して、炊きたてでにぎりたてのふわふわおにぎりを提供しています。にぎりにては、東京の有名店「ぼんご」の関西唯一の弟子、西川あらたさんです。



お店の外観。建物は滋賀トヨペット(株)が建てた。

店主の西川さんは、「野洲のおっさん」の運営をしている、株式会社「まちおこし」の社長もなされています。野洲のおっさんのプロジェクトは、収益を得ながら地域課題の解決、SDGsの実践に取り組んでいます。有名な「琵琶湖1周ゴミ拾いボランティア(現在11周目)」もその一環です。おにぎり食堂もそうしたSDGsを実践するお店を立ち上げようというコンセプトからできたお店です。お客さんは「おにぎり美味しいなあ」と言っています。実はそ



お店の内観。オリジナルグッズも売っています。

の収益で地域課題の解決が進められています。この小さなお店には、壮大な夢があります。SDGsを実践するお店が、果たしてビジネスで成功



人気NO.1 看板メニュー ほぐし鮭

一番人気のおにぎりは、看板メニューでもある、ほぐし鮭。毎朝お店で焼いて、丁寧に手ほぐしをした良い鮭をつかっています。



筆者おすすめ 明太クリームチーズ

おにぎりの厚さは約4cm。お茶碗1杯分のお米が使われていて、中には具材がたっぷり詰まっています。

### 材料すべてにこだわり

「卵黄しょうゆ漬け」は八日市南高校で飼育された鶏の卵から手作りで作っており、「明太子」なども、たろこを自分たちで和えて明太子にしてお渡ししており、食材1つ1つにこだわりを持っています。米もトレハロースや防腐剤といったものが入っておらず、できたての温かいおにぎりは「ほんまもん」の味を楽しめることができます。

# SDGsを推進する

## 小さな店の 壮大な夢

するの。もし黒字となり収益が上れば、地域ごとの社会課題を持続可能な形で解決しながら、実業を行うということになるので、そういった新しいモデルのビジネスを世に問うてみる、そうした夢を持っています。このお店の運営はコンテンツメーカーのまちおこし(株)がしていますが、建物を建てたのは全く関係のない車ディーラーの会社、滋賀トヨペット(株)です。こうした他の企業と協力するというモデルの中で、いずれは海外進出もしたいと、まずはこの1店舗を大事に育てています。また、SDGsの実践という名目はお客さんには説明せずに、後でお店の冊子を読んで「こういう活動をしているんだな」と理解してもらい、自然と協力して貰えるようにしています。



おにぎり食堂では、「病院応援おにぎり差し入れプロジェクト」をこれまで3度行っています。おにぎり食堂からの差し入れに加えて、有志の地域住民が購入した差し入れおにぎりを、地

域の新型コロナウイルス感染症対策の最前線に立つ医療従事者に届けるプロジェクトです。当プロジェクトは「24時間テレビ 愛は地球を救う」でも紹介され(左上写真)、おにぎり食堂の収益にもつながっています。今年の5月10日から7月20日にかけて行われた「差し入れプロジェクト」では、総計2318個(うち食堂から1130個)のおにぎりを提供できました。

また、普段おにぎりを作っているとうとうしても米に余りができます。その米をチャーハンや五平餅にして、臨時の子ども食堂を開き、チャーハン30円、五平餅20円で提供することもあります。

## 地域住民と つながる

おにぎり食堂は時期や場合に応じて、様々な取り組みをして、地域の方々と関わりを持っています。理屈はともかく、つくられたおにぎりが美味しいので、ぜひ食堂にお立ち寄りください。

お店のホームページ



野洲のおっさん おにぎり食堂

### ひまわりライブラリー③ ハムグリパック

これにものを入れるとその状態のまま保存できる。土に潜るので1種のタイムカプセルにもなる。出来たてはかほかおにぎりも、いつでもどこでも食べられますね。

### 編集後記

この食堂のおにぎりは、でかくてふわふわで具材たっぷりです。とても美味しいです。個人的な興味もあって、今回取材させていただきました。私も1人の客として、「おにぎりうめえ」と食べていただけだったので、お店の様々な取り組みや壮大な夢を聞いて、驚きました。10月に入り、教室の中を風が通ると肌寒く感じる頃となりました。集中力も高まる季節ですから、学習や部活、趣味など、己を磨けるように努力しましょう。また授業中に、涼しく心地がよく、眠気に襲われることがあるかもしれません。なんとか起きてお勉強しましょう。